



TOP LA VUE N°17

LE MAGAZINE DES FORCES SOUS-MARINES

Janvier 2009

N° 17



Dans ce numéro :

voeux d'Alfest	P. 1
En bref I	P. 2
Photex entre le Ouessant et le Tunku Abdul Rahman	P. 3
Lancement du second Scorpène malaisien : Tun Razak	
Journée annuelle du sous-marin 2008	P. 4
Embarquement sur Scorpène chilien d'un EV du Casablanca	P. 6
Réunion des Staff Talks	
Parrainage Le Vigier / conseil général de Vendée	P. 7
Lancer le diesel, prendre 100 Mbar de dépression	P. 8
Mission Narval pour le Père Olivier Guillou	P. 9
Journée nationale du réserviste 2008	P. 10
Sous terre et sous les mers	
2ème édition du « cross-relais » de l'ESNA	P. 11

ALFOST PRESENTE SES VŒUX AUX FORCES SOUS-MARINES



A vous tous, personnels civils et militaires des forces sous-marines et à vous tous qui contribuez à notre soutien ainsi qu' à vos familles et vos proches, j'adresse mes meilleurs vœux pour l'année 2009.

Je vous remercie pour la qualité de l'investissement dont vous faites preuve dans votre travail. Je vous félicite pour votre capacité à vous reconfigurer pour faire face aux imprévus. L'année écoulée vous a donné de nombreuses occasions de vous dépasser. L'année 2009 sera celle de nombreux rendez-vous pour lesquels nous sommes attendus et pour lesquels nous aurons à continuer à faire preuve d'ingéniosité et d'audace.

Je ne citerai que les principales échéances : l'arrivée du Terrible à Brest ; la poursuite du chantier Ile Longue et de la modernisation des stations de transmission ; l'expérimentation de la base de défense de Brest ; la mise en œuvre et l'entretien des SNA et les déploiements planifiés ou non auxquels nos unités et nos bâtiments seront amenés à participer. Je sais pouvoir compter sur vous.

A tous je vous redis ma confiance dans l'avenir et vous souhaite une heureuse année 2009.

Vice-amiral d'escadre Jean-François Baud



EN BREF



Renault découvre la FOST



Carlos Ghosn, PDG de Renault et Anta Daouk, membre de l'automobile club de France accompagnés du chef d'état major de la Marine se sont rendus sur la base opérationnelle de l'île Longue le 5 novembre 2008. Ils ont pu à cette occasion assister à une présentation des nouvelles installations nécessaires à l'assemblage et l'embarquement du missile M51 dont seront dotés les sous-marins nucléaires lanceurs d'engin dès 2010. Ce déplacement a permis de mesurer toute la dimension de la dissuasion par la visite d'un sous-marin nucléaire lanceur d'engins chargé d'en assurer la permanence, véritable «assurance vie de la Nation» selon les propos du président de la République, Nicolas Sarkozy le 21 mars 2008 à Cherbourg. A cette occasion, le VAE Baud a présenté les forces sous-marines et leur format, consolidé par le livre blanc, en insistant sur la double exigence de crédibilité et d'invulnérabilité de la composante océanique stratégique. La rigueur et le professionnalisme de l'équipage ainsi que la haute technicité des infrastructures et des sous-marins ont marqué tout particulièrement les deux visiteurs.



Une délégation de dirigeants de Renault - France a été accueillie au sein des forces sous-marines et de la force océanique stratégique à Brest le jeudi 11 décembre 2008.



La présentation de la FOST par le vice-amiral d'escadre Jean-François Baud a permis aux visiteurs de s'immerger dans l'univers particulier des forces sous-marines et de prendre conscience du rôle qu'assument les équipages des SNLE dans l'accomplissement de la mission de dissuasion.

La délégation a également assisté aux entraînements des équipages de SNLE sur les simulateurs de l'escadrille des sous-marins nucléaires lanceurs d'engins. Ils ont constaté le haut niveau de réalisme et l'exigence de ces exercices confrontant les sous-mariniers à diverses situations de stress.

La journée s'est achevée par la présentation détaillée d'un SNLE et des nouvelles installations dédiées au missile M51.

EV2 Hervé Dossmann

ALFOST SUR LE SNA TRENCHANT

Le vice amiral d'escadre Jean-François Baud, amiral commandant de la force océanique stratégique a embarqué à bord du SSN britannique « Trenchant » le 18 octobre dernier en présence du commandant en chef de la flotte britannique, l'amiral Sir Mark Stanhope. Il était également accompagné de son homologue, le Contre-Amiral David Cooke, commandant les opérations de la Royal Navy et des Royal Marines, relevé depuis le 06 janvier par le CA Mark Anderson.



Cette visite avait pour objectif d'établir un premier contact entre les autorités permettant de s'inscrire dans la dynamique et la continuité du groupe de travail sous-marin franco-britannique qui s'était réuni le 8 octobre à Brest sous la direction des sous-chefs opérations des Etats-Majors des forces sous-marines, le CV Beaussant côté français, le CAPT Hawthorne pour les Britanniques.



Ces réunions, auxquelles s'ajoutent des visioconférences, sont l'occasion de piloter la coopération, de développer l'interopérabilité et d'établir les points sur lesquels cette coopération doit être accentuée : exercices, retour d'expériences, opérations communes, échanges d'officiers, visites d'autorités, escales.

C'est un honneur tout particulier qui a été fait à ALFOST d'embarquer sur le sous marin « Trenchant » à l'occasion de la fin du cours des commandants autrement appelé « Perisher », (appelé ainsi car de nombreux stagiaires périssent, au sens que leur carrière prend fin au sein des forces sous-marines durant cet entraînement s'ils échouent). Il existe depuis 1917 au rythme de 2 par an et délivre, après 3 mois à terre et 1 mois en mer, la qualification au commandement. A l'issue de ce cours, les stagiaires sont affectés comme commandant en second de sous-marin (SNA ou SNLE) et 50 % de ceux qui réussissent le « Perisher » commanderont effectivement un sous-marin.

Ce dernier week-end était particulièrement dédié aux opérations très près des côtes, par très faibles fonds dans l'estuaire de la Clyde (fleuve qui passe à Glasgow), autour de l'île d'Arran. L'objectif était d'effectuer des reconnaissances de côtes (par fonds de moins de 45 m), avec comme opposition des frégates, des hélicoptères et des avions de patrouille maritime. Les stagiaires éliminés débarquent tout au long du « Perisher », généralement avec un préavis de quelques minutes, et n'auront plus jamais de contact avec les forces sous-marines (à terre comme en mer).

Pendant cette phase d'entraînement, le « Trenchant », a également participé à l'exercice Joint Warrior 082 au large de l'Ecosse, du 06 au 16 octobre 2008. Exercice représentant 300 000 tonnes de navires, plus de 1000 sorties aériennes d'avions de chasse, d'hélicoptères ..., avec notamment la participation du BPC « Tonnerre », des troupes terrestres françaises, le SNA « Améthyste », deux PATMAR ATL2 plus des Hawkeye E-2 français.

Ce témoignage de confiance de la part des Britanniques illustre les excellentes relations entre nos deux marines concrétisées également par de nombreuses escales réciproques puisque le SNA « Améthyste » s'est rendu à Portsmouth en novembre dernier.

PHOTEX ENTRE LE OUESSANT ET LE TUNKU ABDUL RAHMAN

En mai 2008, dans le zonex atlantique, la Marine Nationale et NAVFCO ont organisé un photex entre le Ouessant, sous-marin école des Malaisiens et le Tunku Abdul Rahman, premier des 2 sous-marins Scorpène destinés à la Royal Malaysian Navy. Le Ouessant a refait surface au cours de l'une de ses sorties d'entraînement à cette occasion tandis que le Tunku Abdul Rahman effectuait des essais depuis sa base de Lorient.



Pour la première fois, les deux sous-marins ont évolué en surface ensemble quelques heures au lever du soleil. Les élèves malaisiens étaient répartis sur les deux bâtiments et ont pu pleinement profiter de cet événement exceptionnel que représente la navigation côte à côte de deux sous-marins.

Aspirant Foin

LANCEMENT DU SECOND SCORPENE MALAISIEEN : TUN RAZAK

Près d'un an jour pour jour après le baptême, à Cherbourg, du Tunku Abdul Rahman, le second scorpène, commandé en 2002 par la Malaisie, a été officiellement lancé à Carthagène en Espagne le 08 octobre 2008.

Le contrat pour la construction des 2 sous-marins a été signé entre le consortium franco-espagnol DCNS/NAVANTIA et la Marine malaisienne. Il s'agit de sous-marins à propulsion classique (diesel), d'une longueur de 67 mètres et dont l'équipage est composé de 31 marins. Le projet SOUMALAIS consiste, en plus de construire deux sous-marins, à former ex nihilo une force sous-marine. C'est NAVFCO et ISDEFE qui sont en charge de ce volet formation en France et en Espagne. Les futurs sous-marins malaisiens sont installés depuis 3 ans à Brest et bénéficient de l'enseignement de marins détachés sur le bâtiment école, le SMD Ouessant.

Le couple royal malaisien était présent, la reine a baptisé le deuxième sous-marin de l'histoire des forces sous-marines du pays. Le submersible porte le nom du second premier ministre de Malaisie, Tun Razak, grand homme

d'Etat reconnu par tous pour sa large contribution à l'indépendance et à la modernisation de son pays.

Dans les semaines à venir, le Tun Razak va commencer ses essais, les essais constructeurs puis les essais d'acceptation. Cette période devrait durer environ un an et se déroulera en Méditerranée. De son côté, le Tunku Abdul Rahman a achevé ses essais en Atlantique et vient de rejoindre Toulon avant le changement de pavillon prévu le 27 janvier 2009.

Le Tun Razak rejoindra son port base de Kota Kinabalu en mars 2010, sept mois après l'arrivée du premier sous-marin.

Aspirant Foin



JOURNÉE ANNUELLE DU SOUS-MARIN 2008

La famille se rassemble autour du berceau des sous-marins.



La 6^{ème} édition de la journée annuelle du sous-marin a eu lieu jeudi 27 novembre à Cherbourg dans le cadre prestigieux de la cité de la mer. Elle était présidée par le vice-amiral d'escadre Jean-François Baud, commandant des forces sous-marines et de la force océanique stratégique.

En présence de l'amiral Louzeau, premier commandant du *Redoutable*, de l'amiral Pé-nillard, inspecteur général des armées, du contre-amiral Périssé, préfet maritime de la Manche et de la Mer du Nord, et du contre-amiral (ZS) La Marle, ancien adjoint d'AL-FOST, la famille des sous-marinières s'est rassemblée autour d'un thème à forte tonalité locale « La construction des sous-marins, aventure humaine et technologique ». Un sujet riche en actualités, avec les premiers essais à la mer du *Terrible* programmés pour janvier et les développements en cours du programme Barracuda.

Cette JSM cherbourgeoise s'est déroulée un jour anniversaire. « Le 27 novembre 1942, cinq sous-marins appareillaient de Toulon. Le *Casabianca* du commandant L'Herminier rejoignait alors les forces sous-marines en Afrique du Nord », rappelle le VAE Baud. Aux yeux d'ALFOST, cette journée a vocation à entretenir : « devoir de mémoire, cohésion et échanges intergénérationnels », autant de valeurs préservées, actualisées et mises en perspectives par l'officier traditions de la FOST, le capitaine de frégate Pierre Marche, l'ambassadeur de la mémoire des sous-marinières français.

Les représentants de l'état-major ALFOST, des escadrilles (ESNLE, ESNA), de la base opérationnelle de l'île-Longue, des écoles (ENSM de Brest), du CIRA (centre d'interprétation et de recherche acoustique) de Toulon, des équipages des SNLE (*Triomphant*, *Téméraire*, *Vigilant*, *Terrible*) et des centres de transmission (Rosnay, France Sud, Sainte-Assise), ont contribué au succès de



ce rendez-vous, aux côtés des anciens des AGASM et des autorités civiles et militaires cherbourgeoises, parmi lesquelles le député-maire, Bernard Cazeneuve, et le sous-préfet Arnaud Cochet.

La journée a débuté par une cérémonie au monument du Surcouf. Deux conférences étaient organisées à la Cité de la Mer : « Du sous-marin diesel au sous-marin nucléaire d'attaque » par le VAE (2S) Hubert Foillard, premier commandant du *Rubis* et François Le Mière, ingénieur général de l'armement ; puis « Du *Rubis* au *Barracuda* » avec Philippe Poirier, chef de projet *Barracuda* chez DCNS et le CF Stéphan Meunier, chef de projet *Barracuda* à l'EMM. Dans l'après-midi, une visite du *Redoutable* était proposée à tous.

La présence d'une vingtaine d'étudiants de l'école d'ingénieurs de Cherbourg, invités par ALFOST, a symbolisé l'esprit d'ouverture de la force. « Nous travaillons avec DCNS sur un projet d'optimisation de l'exploitation des ateliers du *Barracuda* », indique leur professeur, Bernard Jérôme (génie industriel et chimie des matériaux). « Nous entretenons des contacts étroits avec l'école des applications militaires de l'énergie atomique. L'an prochain, nous allons créer une filière "Ingénieur nucléaire". Nos étudiants sont formés pour optimiser la production sur une chaîne », conclut Bernard Jérôme. « La construction du *Terrible* ou des *Barracuda* représente sur ce plan un challenge et une application quasiment extrêmes ».

Les prochaines éditions de la journée annuelle du sous-marin auront lieu en 2009 à Toulon et en 2010 à l'île-Longue.

LV © Olivier Boyer



EMBARQUEMENT SUR SCORPENE CHILIEN D'UN ENSEIGNE DE VAISSEAU DU

CASABIANCA

L'EV1 Thibault Soulez, officier en cinquième du Casabianca rouge, s'est envolé vers le Chili le 12 novembre dernier pour un embarquement sur le SMD de type Scorpène Carrera.

Ces embarquements croisés d'officiers sont inscrits au plan de coopération entre la France et le Chili et ont pu être réalisés avec succès cette année. Nous entretenons des relations particulièrement étroites avec ce pays depuis la fin du programme SOUMCHILI (acquisition par le Chili de deux Scorpènes conçus par le consortium DCNS-NAVANTIA : le O'Higgins et le Carrera).

L'EV1 Soulez a rejoint le Carrera à Valparaíso lors d'une de ses escales (le port base de ce sous-marin est Talcahuano). Il a souligné l'accueil très chaleureux des marins chiliens, sa parfaite intégration au sein de l'équipage ainsi que le soin apporté à le prendre en charge tant pour



les embarquements et les visites que pour les traductions de l'anglais vers l'espagnol. Il a également été intégré aux équipes de quart.

L'enseigne de vaisseau Soulez a navigué à bord du Carrera à partir du 18 novembre. Les journées précédentes ont été consacrées à la visite de la marine chilienne à Valparaíso (Ecole navale, bâtiments de surface). Au cours de son embarquement, le SMD Carrera a participé à des exercices en compagnie de frégates, d'hélicoptères, d'un P3. Ces exercices étaient essentiellement réalisés au profit des enseignes récemment sortis de leur période sur le navire-école Esmeralda.

Lors de ses moments libres, les officiers du bord lui ont fait découvrir la ville de Valparaíso.

Cette mission d'une quinzaine de jours permet de renforcer les relations entre nos forces sous-marines et nous espérons la renouveler pour l'année 2009.

Aspirant Foin



REUNION ANNUELLE DES STAFF TALKS A BREST

Le 21 novembre dernier, s'est tenue à Brest la réunion annuelle des Staff talks. Cette réunion bilatérale FR/US sous-marins est régie par la lettre (Term of reference) signée conjointement par ALFOST et COMSUBLANT en juillet 2001.

Les Staff talks sont l'occasion d'échanger sur de nombreux sujets : visites, escales, exercices communs, PMI, gestion de l'eau, programmes de SNA ... de faire le point sur la coopération de l'année écoulée et de mettre en place toutes les actions pour l'année à venir.

Ces réunions étaient dirigées côté français par le sous-chef d'état-major opérations, le CV Antoine Beaussant et par le Captain Jeff Trussler côté américain. Ce dernier, basé à Naples (CTF69) était accompagné d'une délégation de trois officiers supérieurs de



COMSUBNORTH, basés à Norfolk.

ALFOST est venu, en début de réunion, rappeler l'importance que revêt aux yeux des forces sous-marines françaises la coopération croissante avec les Etats-Unis et ses forces sous-marines sur tous les théâtres où nos SNA sont engagés.

La prochaine réunion sera organisée en juin 2009 à Norfolk.

Aspirant Foin

PARRAINAGE LE VIGILANT – CONSEIL GENERAL DE VENDEE



Le 22 novembre, la cérémonie de parrainage du Vigilant s'est déroulée dans la fraîcheur vendéenne du mois de novembre dans la cour d'honneur de l'hôtel du département, ancien hôpital créé sous Napoléon 1er. Elle a été marquée par une forte représentation de portes-drapeaux de l'UNC (union nationale des combattants créée par Georges Clémenceau, le lendemain de l'armistice) ainsi que de civils, de militaires, d'élus du département, de parlementaires mais aussi d'officiers généraux originaires de la région (dont le général de corps d'armée-terre- Beth). Etaient aussi présents des représentants du 6/12 cuirassiers d'Olivet, jumelé avec le Vigilant et fondé par le cardinal de Richelieu, originaire de la Vendée. La cérémonie était accompagnée par la musique des équipages de la flotte de Brest. Plusieurs centaines de personnes étaient présentes.

Trois discours ont été prononcés tour à tour par Monsieur Philippe de Villiers, président du conseil général, le capitaine de vaisseau Hervé Le Gall, commandant l'équipage bleu du Vigilant et Monsieur Moukbirian, délégué général de l'association des villes marraines.

Ces trois discours ont été marqués par une forte envie de perpétuer le lien « armées-nation » et un fort sentiment d'attachement des Français et notamment des Vendéens à leur armée. A suivi la signature de la charte de parrainage par Monsieur Philippe de Villiers et les capitaine de vaisseau Le Gall et Morio de l'Isle et l'échange des cadeaux. Un vin d'honneur a été offert par le conseil général dans l'hôtel du département.

Pour faire honneur à la Vendée et à l'UNC, la délégation a participé dans l'après-midi à la cérémonie des 90 ans de l'UNC à Mouchamps. Les deux commandants furent dans ce cadre invités à venir se recueillir sur la tombe de son fondateur, le père la victoire, Georges Clémenceau. A la cérémonie participèrent le préfet, le général de division Lafontaine, général adjoint major de la Région Terre Nord Ouest, Monseigneur Castet, évêque de Luçon, Philippe de Villiers et des délégations de l'EMIA et du 137ème régiment d'infanterie. Un défilé a eu ensuite lieu dans la ville de Mouchamps. 5000 personnes étaient présentes.

La journée a ravi tant les représentants vendéens que les marins du Vigilant

qui ont apprécié la qualité de l'accueil.

Equipages rouge et bleu du SNLE Le Vigilant



VISITE A BREST DU CHEF D'ETAT-MAJOR DES ARMEES



Vendredi 12 décembre 2008, à l'occasion de son déplacement à Brest, le général d'armée Jean-Louis Georgelin, chef d'état-major des armées a souhaité se faire présenter le centre opérationnel de la force océanique stratégique où sont planifiées et conduites les activités des SNLE qui assurent la permanence de la dissuasion à la mer.

Il a rencontré les commandants de SNLE et le vice amiral d'escadre Jean-François Baud, amiral commandant la force océanique stratégique lui a remis l'insigne des sous-marinières.

Lieutenant de Vaisseau Catherine Bellis
Chef de Cabinet ALFOT

